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李荣融接受CCTV焦点访谈栏目专访：当好国资“守护神”

文章来源：央视国际网　　发布时间：2005-03-01

李荣融接受CCTV焦点访谈栏目专访：当好国资“守护神”  

　　CCTV.com消息（焦点访谈）：今天(2月28日)，系列节目《实现科学发展  构建和谐社会》播出第七集，《焦点

访谈》特邀国务院国有资产委监督管理委员会主任李荣融解析国有资产如何保值、增值等问题。

　　李荣融表示，国资委作为国有资产的第一责任人，在过去的一年经过不懈努力取得一定的成绩。2004年，国有企

业保持了良好的发展势头。全国国有及国有控股工业企业完成增加值23213亿元，比上年增长14.2%；实现利润5312亿

元，比上年增长42.5%。在2004年《财富》杂志评选的世界500强企业中，中央企业入选8家，新增2家。

　　他认为，取得上述成绩的原因可以归结为四点：第一、政策效果。从1998年到2000年，系列方针政策得到贯彻落

实，现在效果开始显现。第二、环境效果。去年整个国际、国内形势较好，政府宏观调控得当。第三、企业很努力。

第四、国资委把责任落实到实处。

　　除了让国有资产增值以外，国资委承担的另外一个责任就是看守住国有资产。关于"国有资产流失"现象，李荣融

表示，国资委开始看住国有资产，但还不能说完全看住了。他解释道，国资委建立还不到两年，因此还需要一个过

程。目前，国资委正逐步采取包括落实责任、清产核资、进行审计等系列措施。

　　此外，李荣融还就国企高管人员招聘等具体问题进行了解读，并透露了即将出台的新措施。

 

　　详细内容

　　（嘉宾简历）

　　李荣融：国务院国有资产监督管理委员会主任，1944年出生于江苏，毕业于天津大学，做过工人、车间主任、厂

长，担任过国家发展计划委员会副主任、国家经贸委主任等职。

　　主持人：国资委挂牌是两年来在媒体上接连出现的消息。两年前，国务院国资委挂牌成立。去年一年，全国31个

省区市的国资委先后挂牌成立，地市一级的国资委现在已经有一半左右组建完毕。老百姓路过新组建的国资委大门口

的时候，就会指着牌子上的字问，哎，国资委是干什么的？我们今天的节目不但要谈国资委是干什么的，还要谈国资

委干了些什么。

　　李主任，我们记者到国资委采访的时候，无论是工作人员的名片还是国资委的宣传册，我们都能看到这样一个标

记。我们给观众朋友看一下。我们面对这个标记的时候就想，这个标记里面有什么讲究，它是一个什么样的含义呢？

您给我们说说。

　　李荣融 国务院国有资产监督管理委员会主任：
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　　这个含义就是你看，这个三角形它代表着我们国有经济在国民经济当中发挥的主导作用。所以我们理解它应该成

为我们国民经济的一个基石。另外这个中间的白的你看有点像人字，就标志着我们国资委要承担着一个很重要的责

任，就是国有资产要保值、增值。所以我们认为这个责任很大，所以你看上面两块压在我们肩上还是挺沉的。那么你

看这下面有个A，这边有个A，这个白的跟这些构成三个A，那么这就是说我们中央的国有企业应该讲究诚信，所以我们

鼓励就要有“三A”的信誉。所以从总体来说，就是要发挥基石作用，同时要追求诚信，能够成为我们各行各业的模

范。

　　主持人：

　　2004年的工作如果按照这样一个标准来要求的话，这个答卷是什么样子的呢？

　　李荣融：

　　利润不是一点，中央企业的利润提高了将近60%，而且上缴的税收也有大幅度增加。石油、电信、这是大家比较知

道的，钢铁。我要说的我们的钢铁和人家不一样，我们宝钢、武钢、鞍钢这三家企业的盈利它是靠品种结构的调整，

所以它是提高附加值来实现的盈利。看得比较少的，可能注意得还不够的，就有我们的军工企业。“神舟五号”，鼓

舞全国人心，鼓舞世界华人。他们去年一年发了8个火箭，卫星是10颗卫星。中国远洋、中国海运这些都在世界船运业

开始进入了前六名。

　　解说：

　　2004年，国有企业保持了良好的发展势头。全国国有及国有控股工业企业完成增加值23213亿元，比上年增长

14.2%；实现利润5312亿元，比上年增长42.5%。其中，中央企业实现销售收入55497.7亿元，同比增长25.8%；实现利

润4784.6亿元，同比增长57.6%。在2004年《财富》杂志评选的世界500强企业中，中国入选企业15家，其中大陆企业

14家，8家中央企业入选，比2003年新增2家。

　　主持人：

　　那么观众朋友可能想知道，我们2004年取得这样的成绩原因是什么？您看，有可能有这样一些原因。我想请您选

择一下，这些可能都是原因或者是原因之一，哪个是您认为的最重要的原因呢？

　　李荣融：

　　你这块板还不简单，因为基本上概括了取得成绩的原因。一个就是说是多年改革积累的效应。咱们还别忘了1998

年到2000年国有企业三年脱困，那时候日子是很难过的，那一系列方针政策得到了贯彻落实，所以效果开始显现，这

是政策效果。第二个就是环境效果，去年我们的国内生产总值增长是9.5％，整个国际跟国内的形势都比较好，再加上

我们政府的宏观调控也比较得当，所以这是环境好。第三就是企业很努力，企业应该说去年下的工夫不少。你要说国

资委有点成绩，我说最重要的，我认为我们的成绩最重要的就是落实了责任。这个就是中央企业负责人年度经营责任

书，所以他年度要达到的目标跟他通过责任书落实下来。那你必须按照这个做，这个是有法律效力的，我们都公证过

的。完成了应该奖励，完不成的，该要扣该要罚。现在已经发展到第二步，就是任期责任书，那也有人说了，有的企

业领导可能吃光、用光，下一任领导来了就很难办了，所以我们把当年的跟任期的结合起来，目的是什么？就是要使

我们的国有经济能够持续稳定地发展。

　　主持人：

　　如果他完不成责任书上规定的项目会怎么办呢？

　　李荣融：

　　跟责任书相对应的就是激励跟约束机制。你今年完成不好，警告；第二年如果完成不好，那很可能就要请你换人

了，所以老总他也不容易睡着。所以用我的话，他睡不着，我睡得着。我要睡不着，他睡着了，我更麻烦了。

　　主持人：

　　我们在谈到国有资产这个话题的时候，大家都会想到一个让人忧虑的现象就是，我们曾经发生过的国有资产流失

的这种现象。那么大家面对国资委就会提出这个问题了，对国有资产看住了吗？

　　李荣融：

　　我们开始看住，但还不能说完全看住了。因为我想这允许我们要有一个过程。现在我们第一步是落实责任，首先

他要承担起这样的责任。同时，我们开展了清产核资，把家底要搞清楚。第三就是我们还要进行审计。这套法律体系

我们认为还不够完全，因为我国资委建立还不到两年，所以还有大量工作要做，当然企业在市场当中也不断在发展，

现在我们有好多企业走向海外。现在有些事就出在海外，那么海外企业怎么监管？那又要有一套措施。我们不是说把

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=11_4021


